

Redescubriendo con IA los rostros de mujeres en la historia de Chile

Matilde Throup Sepúlveda

(1876-1922)

Fue la primera mujer chilena en obtener el título de abogada. No hay información acerca de sus estudios primarios, pero algunas pistas indican que cursó su secundaria en el liceo de Isabel Le Brun. Eso no sería extraño, porque el 28 de marzo de 1887, se presentó para rendir y aprobar el bachillerato en filosofía y humanidades. Ella optó por esa escuela que parecía infranqueable, Derecho, y empezó a cursar la carrera el mismo año de 1887. Se dice que algunos profesores no estaban de acuerdo con tener alumnas en sus cátedras y que así lo hacían saber a Matilde, exigiéndole más en las evaluaciones y deslizando comentarios despectivos con ella y las de su sexo. Una anécdota cuenta incluso que un profesor le habría preguntado en un examen sobre una receta para cocinar pescado, pero eso no la desanimó. Durante los siguientes cuatro años, Matilde todas las asignaturas, enfrentando cualquier sobre exigencia, y el 25 de mayo de 1891, obtuvo el bachillerato en Leyes y Ciencias Políticas. Tuvo que cursar un año más para, en julio de 1892, obtener su Licenciatura en Leyes y el título de abogado. Sin embargo, los desafíos no concluyeron con la consecución de su título profesional. Si ya se había enfrentado a los abogados que ejercían como profesores en la universidad, debía hacerlo, a continuación, con ellos como colegas. Debió llegar hasta la Corte Suprema para que se le permitiera postular a cargos públicos. Matilde Throup Sepúlveda se desempeñó como abogada por casi 30 años. Solía acudir a tribunales a diario, para defender las causas de sus clientes enfrentándose a veces a abogados de amplio reconocimiento. Algunas noticias en los diarios permiten conocer su participación en ciertos casos, por ejemplo, representando en 1908 a una Junta de Alcaldes o anunciando su llegada a otras ciudades, como Concepción, donde prestaría servicios de forma temporal. Además, ofrecía asesoría gratuita a las personas que no tenían los medios para contratar un abogado. Lo consideraba un deber coherente como mujer católica que era. Y todo esto lo conciliaba con su rol doméstico. No se casó, pero vivió con su madre dedicándole sus cuidados. Lamentablemente, falleció siendo joven, el 3 de octubre de 1922. El Mercurio publicó al día siguiente, una pequeña, pero sentida nota sobre su muerte en homenaje a la primera abogada chilena, destacando su inteligencia y su permanente esfuerzo:

Fallece ayer la señorita Matilde Throup.- Víctima de una rápida enfermedad, ha dejado de existir en la madrugada de ayer la señorita Matilde Throup, distinguida profesional que fue la primera dama graduada de abogado en nuestro país... Hija del estudio y consecuente con la vida de sacrificios que hubo de soportar para llegar a obtener un título que se rehusaba dar a una mujer, la señorita Throup, en su vida, fue siempre la amiga cariñosa y la consejera fraternal de la numerosa falange de niñas que en los últimos años han frecuentado las diferentes facultades de nuestras aulas universitarias (El Mercurio, Santiago, 4 de octubre de 1922).

